

Diagnóstico de la población colombiana en Francia

Olga L. González¹ y Celio Sierra-Paycha²

Proyecto realizado con el apoyo logístico del Consulado de Colombia en París, financiado por Colombia nos Une y por la Universidad París 1 Panthéon-Sorbonne.

Principales hallazgos del informe

Los hallazgos principales que podemos extraer del análisis de datos de flujos migratorios internacionales de los colombianos son los siguientes:

- **Desde hace varias décadas, el saldo migratorio para Colombia es negativo.** Se observa un pico en 2022-2023 (casi un millón de salidas). Para 2024 hay una desaceleración del flujo.
- En términos demográficos, se presenta una **baja de la natalidad y fecundidad en Colombia y un progresivo envejecimiento de la población** (para 2023, los mayores de 60 años eran el 14% de la población colombiana).
- Los datos de flujos internacionales de los colombianos para los años recientes (tuvimos acceso a los datos desde el año 2013) muestran que **el saldo migratorio hacia Francia sigue la tendencia del saldo migratorio hacia España**: en ambos casos, comienza a ser negativo para Colombia a partir de 2016. **Un factor para explicar la inflexión de estas curvas parece ser la eliminación de la visa Schengen a colombianos desde diciembre de 2015.** Este aumento de la migración colombiana a Francia a partir de 2016 se observa también en otras fuentes, como los datos del Ministerio del Interior.

Los hallazgos principales que podemos extraer del examen del registro consular son los siguientes:

- **En diciembre de 2024 había registrados 21 504 colombianos en Francia.** El 42% son hombres, el 58% mujeres. La edad promedio es de 43 años. En cuanto al nivel de estudios, un tercio tiene bachillerato o formación técnica, un tercio tiene estudios universitarios o especialización, y un 21% tiene estudios de maestría doctorado.
- **Los departamentos de proveniencia de los colombianos son departamentos centrales (con una amplia mayoría de personas nacidas en Cundinamarca, y en menor medida, en Valle del Cauca).** Estos departamentos son de mayorías urbanas y pertenecen al grupo mestizo. **Menos del 1% de los colombianos en esta base de datos provienen de departamentos con fuertes minorías étnicas.** Agrupadas por grandes ciudades, se observa un peso destacado de las grandes ciudades del Eje cafetero y norte del Valle.

¹ Doctora en sociología, investigadora asociada del laboratorio Urmis, Universidad de Paris Cité. Contacto: olga.gonzalez1492@gmail.com

² Doctor en demografía, docente-investigador del laboratorio Cridup, Universidad Paris I Panthéon-Sorbonne. Contacto: celio.sierra-paycha@univ-paris1.fr

Los hallazgos principales que podemos extraer del análisis cuantitativo de los censos franceses de 2006 y 2021 son los siguientes:

En 2021 había en Francia 36 633 personas nacidas en el extranjero con nacionalidad colombiana o con nacionalidad francesa y colombiana.

En primer lugar, es fundamental destacar la fuerte **feminización** de la población colombiana en Francia. Este fenómeno, caracterizado por una **sobrerrepresentación de mujeres en comparación con hombres**, es bastante singular en relación con otras diásporas presentes en el país. Además, esta tendencia se ha acentuado entre 2006 y 2021.

A nivel de las características demográficas, observamos un **envejecimiento relativo** de la población colombiana en las últimas décadas. Este fenómeno se explica principalmente por dos factores:

1. **El envejecimiento de las primeras generaciones de migrantes**, particularmente la ola de refugiados políticos de los años ochenta, quienes ahora están alcanzando edades avanzadas.
2. **La reducción de la base de la pirámide poblacional** debido a una transición demográfica, marcada por una disminución en el número de hijos por pareja, un patrón observable tanto en Colombia como entre los colombianos residentes en el extranjero, incluida Francia.

Un resultado asociado a este fenómeno es el notable aumento en la proporción de hogares compuestos por parejas sin hijos, que actualmente representan **uno de cada cinco hogares** colombianos en Francia.

En cuanto al **nivel educativo y posicionamiento profesional**, los hallazgos del censo muestran que un aspecto destacable de esta comunidad es su **alto nivel de calificación educativa**, con cerca de tres cuartas partes de los colombianos en Francia habiendo alcanzado un nivel equivalente al bachillerato o superior. Este nivel educativo elevado es singular en comparación con el resto de las comunidades inmigrantes en el país.

En cuanto a las posiciones socio-profesionales, la población colombiana presenta una notable **diversidad de ocupaciones**, pese a su número limitado. Sin embargo, dentro de esta diversidad se identifican ciertos **nichos profesionales** con una sobrerrepresentación significativa:

- Entre las **mujeres**, predominan empleos relacionados con el trabajo doméstico, como auxiliares maternas, niñeras y empleadas del hogar.
- Entre los **hombres**, destacan profesiones vinculadas al sector de la construcción, como obreros no calificados, artesanos en acabados y pintores de superficies verticales.

Si bien estos nichos ya eran observables en los años 2000, en 2021 se evidencia una **diversificación profesional**. Por ejemplo, ahora se registran colombianos en profesiones

altamente cualificadas, como docentes universitarios, ingenieros en desarrollo informático y otras áreas técnicas, para los hombres y menos para las mujeres.

Otro dato notable es la **fuerte representación de hombres colombianos en la Legión Extranjera francesa**, un fenómeno que podría explicarse por la "reutilización" de competencias adquiridas por exmilitares o paramilitares desmovilizados tras los acuerdos de paz en Colombia.

Pese al alto nivel educativo, existe una **asimetría preocupante** entre la formación académica y el sector de inserción profesional. Por ejemplo, las mujeres colombianas, aunque tienen altos niveles de estudio, están sobrerrepresentadas en el sector del trabajo doméstico, caracterizado por bajos ingresos y condiciones de explotación.

Los hallazgos sobre **tipo de residencia y situación habitacional** son los siguientes:

En términos de distribución geográfica, la población colombiana está fuertemente **concentrada en la región parisina**, donde casi la mitad vive en París o sus suburbios. Esta es una región metropolitana muy densa, con costos de vivienda particularmente altos.

Al analizar el **estatus de ocupación residencial**, se observa que la mayoría de los colombianos son arrendatarios en el sector privado, mientras que la proporción de quienes residen en viviendas sociales (*Habitat à Loyer Modéré*) es muy baja. Esta subrepresentación llama la atención y podría explicarse por varios factores:

1. Una posible **distancia cultural y administrativa** con las instituciones francesas.
2. Barreras relacionadas con el idioma en un contexto donde el acceso a derechos sociales depende en gran medida de recursos lingüísticos y simbólicos.

Este desafío cultural y lingüístico podría también contribuir a explicar, al menos en parte, la mencionada **asimetría entre nivel de estudios y ocupación profesional** en el mercado laboral francés.

Pasemos ahora a los hallazgos principales que podemos extraer del registro del Ministerio del Interior francés sobre la situación legal de los colombianos:

Con corte de fecha del 31 de diciembre de 2023, había 21 179 colombianos con permiso de estadía (no aparecen en el registro del Ministerio del Interior los binacionales). El 36% tenía permiso de estadía por motivos familiares, el 18% por motivos económicos, el 18% por motivo estudios o pasantías, el 17% por otros motivos y el 11% por motivos humanitarios.

Desde 2018, se observa un fuerte incremento de la población colombiana que tiene un permiso de tipo "humanitario". Paralelamente, **ha aumentado el número de migrantes colombianos que deben abandonar el territorio francés** (en regla general, por no tener papeles en regla): pasamos de 207 en 2014 a 1317 en 2023.

Situaciones o grupos particulares:

-Colombia fue el segundo país con más niños adoptados en Francia entre 1979 y 2023.

-En proveniencia del continente americano, **Colombia es el segundo país con más solicitantes de asilo a Francia (después de Venezuela)**. Esta tendencia se incrementa después de 2016, coincidente con el fin de la visa Schengen.

- **El 53% de los colombianos de Francia tienen su cédula inscrita para votar** (frente al 99% en Colombia). En términos de participación electoral, para la primera vuelta de 2018 y 2022, los colombianos en Francia participaron mucho menos que los de Colombia en 2018, y un poco menos en 2022. A la vez, su participación fue superior a la del promedio de los demás consulados en 2018, y muy superior en 2022. Esta alta participación en 2022 está muy seguramente ligada a la fuerte presencia de colombianos militantes políticos de izquierda en Francia desde los años ochenta.

- **En 2024 había un poco menos de 4 mil estudiantes de nacionalidad colombiana en establecimientos de educación superior en Francia, 9% menos que cinco años antes.** De este total, el 56% son mujeres. Un alto porcentaje de los nuevos permisos de estadía que fueron expedidos en los dos últimos años corresponden a permisos de estudiantes: en efecto, en 2022 el 49% de los nuevos permisos de estadía otorgados a colombianos fueron para estudiantes, y en 2023 el 42%.

- **El número estimado de personas con doble nacionalidad colombo-francesa es de 17 045.** Se trata de quienes declaran nacionalidad francesa en el 2021 pero nacionalidad colombiana al nacer. Representan el 53% de la población colombiana en Francia.

- **El número de personas de nacionalidad colombiana en situación irregular en Francia se encuentra entre 2 000 y 3 000 personas,** es decir entre el 5% y el 8%.

- **Ubicación o distribución geográfica, incluyendo los territorios de ultramar de Francia, principalmente Guyana**

Región	Colombianos 2006	Colombianos 2021
Guadeloupe	35	66
Martinique	71	36
Guyane (française)	167	250
La Réunion	8	45

Fuente: Tabla elaborada por los autores, con datos del censo francés

- En el caso de los colombianos en Francia, podemos formular la hipótesis de que **menos de 3 000 personas se encuentran en situación** de discapacidades o limitaciones funcionales significativas, **es decir, menos del 9% de la población colombiana residente en Francia.**

- Las minorías étnicas **representan menos del 1% de los colombianos registrados** (hacemos esta estimación sobre la base de los colombianos que declararon su departamento de nacimiento en el registro consular, y que nacieron en Colombia, o sea 18 502 personas).

Remesas desde Francia:

En términos de remesas enviadas en función del número de migrantes, **Francia no es un país de envío de altas remesas a Colombia.** En promedio, para 2020, los migrantes colombianos en Francia enviaron una suma de un poco más de 2 000 dólares por migrante, frente a más de 7 000 dólares desde el Reino Unido. **Las remesas se dirigen en su mayoría al departamento del Valle del Cauca.**

Detenidos colombianos:

En 2024 había 144 colombianos en prisiones francesas. La proporción de hombres detenidos es mucho más alta que la de mujeres (en 2024, 87% de los detenidos eran hombres, contra 13% de mujeres). La mayoría de las infracciones son a la ley de estupefacientes, seguidas de los hurtos simples o agravados.

La tasa de homicidios de los migrantes colombianos condenados (6,7) es muy superior a la tasa de homicidios de Francia en su conjunto (1,5). Sin embargo, los colombianos residentes en Francia tienen una tasa de homicidio muy inferior a la de los colombianos residentes en Colombia (la tasa de homicidios en Colombia es de 25,7 por cien mil habitantes).

Asociaciones de colombianos

Existe un centenar de asociaciones de colombianos en Francia. Sus principales sectores de actividad son la cultura, la solidaridad, la educación, la danza, la información sobre adopción.

Conclusiones y recomendaciones:

En regla general, este trabajo evidencia una comunidad colombiana en Francia con características históricas, demográficas, educativas y laborales singulares. Persisten desafíos importantes, tanto en términos de conocimiento de asuntos precisos, como de identificación de principales necesidades de la comunidad.

El informe completo incluye una serie de recomendaciones que detallamos en el documento. Aquí presentamos el enunciado de las principales de dichas recomendaciones:

- Es preciso realizar una exploración de los flujos de colombiano a otros países y su relación con la exigencia o no de la visa.

- Es preciso realizar una identificación de los principales flujos de emigración internacional de colombianos en los últimos treinta años.
- Es preciso examinar los datos de medidas de alejamiento y/o expulsiones de colombianos en otros países y sus determinantes.
- Sería útil estudiar indicadores de varios aspectos de la migración colombiana en Francia con respecto a otras comunidades instaladas en dicho país para evaluar su singularidad o no (por ejemplo: tipos de permisos de estadía, número de detenidos, porcentaje de permisos de estadía de estudiantes)
- La población adoptada en Colombia tiene a priori un interés por Colombia. Sería interesante explorar las formas de relacionamiento con nuestro país (lazos solidarios, oportunidades de negocios, etc).
- Es preciso estudiar la precariedad estudiantil.
- Sería útil estudiar el impacto de las remesas enviadas por los colombianos de Francia a su país.
- Sería útil centralizar y divulgar la información sobre trabajo voluntario y asociaciones de colombianos en Francia.
- Sería muy útil poder realizar comparaciones entre la población migrante colombiana en Francia y la población migrante colombiana residente en otros países (antigüedad, sexo, sectores de actividad, lugares de procedencia), a la vez que examinar de qué forma los países de acogida inciden en las trayectorias de vida de los migrantes.
- Es necesario o la situación de las mujeres colombianas, que son mayoría numéricamente (desclasamiento, situación laboral, situación familiar, violencia...).
- Por último, el informe incluye varias observaciones destinadas a las instituciones encargadas de recopilar algunas de estas fuentes (Registraduría, Cancillería).